

RECONCILIACION Y DERECHOS HUMANOS:

Políticos Acogen Dichos de Monseñor Errázuriz

● Opositores y concertacionistas dieron distinta interpretación: los primeros un llamado a una salida política, los segundos un respaldo a lo obrado por las víctimas.

Plena coincidencia con los dichos del nuevo cardenal Francisco Javier Errázuriz referidos al proceso de reconciliación del país y la presentación de querrelas ante los tribunales manifestaron diversos actores políticos encabezados por el Gobierno.

El ministro Secretario General de Gobierno, Claudio Huepe, expresó su satisfacción por el hecho que el "espíritu" de lo planteado, desde Roma, por el prelado coincide con la posición que en días anteriores emitió el Ejecutivo, en orden a respetar el derecho de todo ciudadano a ejercer acciones contra quienes pudiesen haber cometido apremios en su contra.

Huepe reiteró que, tal como lo plantea monseñor Errázuriz, las acciones deben ejercerse con prudencia, responsabilidad y sentido de futuro y pidió que las palabras de Errázuriz fuesen leídas en su contexto y no como frases separadas.

El nuevo cardenal chileno advirtió la posibilidad de que de "la justicia puede devenir en injusticias" y, por lo mismo, insistió en la necesidad de que no se actúe movidos por la venganza y el odio.

Es más, Errázuriz informó que como pastor de la Iglesia de Santiago, ha resuelto no iniciar querrelas judiciales por los casos de sacerdotes que fueron torturados y muertos durante el régimen militar.

También hizo una distinción entre las personas que se vieron obligadas a cumplir órdenes en ese período y la responsabilidad de quienes las impartieron.

Frente a esto, el ministro Huepe indicó que estas palabras podrán ejercer una influencia en la sociedad, mejorando la convivencia entre los ciudadanos. "La Iglesia siempre ha planteado una tríada que me parece muy clara: verdad, justicia y perdón y siempre he visto en las declaraciones del cardenal estos tres elementos presente", indicó, así como precisó que el Gobierno no pone el acento en sólo uno de ellos.

"En Chile hace falta más justicia, seguir con los procesos de justicia y voluntad de perdón", comentó, a la vez que destacó las diferencias que hizo el cardenal Errázuriz entre quienes cumplieron órdenes y



El ministro Secretario General de Gobierno, Claudio Huepe, dijo que las opiniones de cardenal Errázuriz son coincidentes respecto de la postura que ha tenido el Ejecutivo en torno a los juicios por violaciones a los derechos humanos.

quienes tenían mando.

Ante la decisión del cardenal de no presentar querrelas por los sacerdotes muertos, dijo que ello es tan legítimo como el inicio de acciones judiciales. "El no descalificó la otra opción", dijo. En todo caso, recordó que en algunos casos los familiares si iniciaron las acciones.

"Obviamente el ejemplo de la Iglesia es siempre muy determinante" acotó.

DEMANDAN UN ACUERDO

Según el presidente de RN, Alberto Cardemil, la Alianza por Chile se siente "totalmente interpretada", a la vez que consideró que las palabras del prelado chileno apuntan a una salida política "que es lo que el país necesita en estos momentos".

El secretario general de la UDI, Juan Antonio Coloma, enfatizó que este mensaje refleja un sentido profundo y correcto de lo que debe ser la convivencia del país, en un genuino ánimo de comenzar a vivir en un Chile de paz.

El diputado UDI Julio Dittborn, en tanto, calificó las palabras de Errázuriz como "sabias" y aseguró que "viniendo de un hombre que tiene un liderazgo espiritual como él, ojalá estas palabras no caigan en

el vacío y se aniden en los corazones de los chilenos".

"El Gobierno debería analizar estas palabras con mucho detalle y ver qué iniciativas se pueden tomar para que estas palabras caigan en tierra fértil y se traduzcan en hechos", dijo.

De acuerdo a Cardemil, el nuevo príncipe de la Iglesia Católica chilena "pone en el tapete" la necesidad de una ansiada reconciliación, la cual se conseguirá —según dijo— cuando se logre cerrar un largo capítulo de confrontación, se abra una fase de colaboración y concluya definitivamente y en forma adecuada la transición de Chile.

En este sentido, indicó que el planteamiento de monseñor Errázuriz es acorde a la posición de la derecha. "No podemos desnaturalizar la justicia. Como lo dice muy bien Errázuriz, las decisiones de los tribunales deben ser instrumentos de paz social y no de conflicto", expresó.

Tal como monseñor Errázuriz, Cardemil hizo alusión al gesto de las FF.AA. respecto a la entrega de información efectuada en el marco de la Mesa de Diálogo. En este sentido, el timonel de RN dijo que el país "debe devolver a las FF.AA. ese gesto con

otro de buena voluntad".

RESPALDO A LO OBRADO

En la Concertación, la interpretación generalizada a las palabras del cardenal apuntó a que con ello ha entregado un respaldo a la presentación de querrelas en forma responsable ante los tribunales.

El presidente de la DC, Ricardo Hormazábal, señaló que ni el cardenal Errázuriz ni el ministro del Interior, José Miguel Insulza, han estado jamás por la impunidad, sino por acciones responsables y por el bien del país.

"Nuestro cardenal ha insistido en que tienen que responder los que dieron las órdenes y eso es una cuestión sustantiva. Aquí no hay motivo de una polémica", explicó.

Mientras, los diputados Antonio Leal (PPD) y Jaime Naranjo (PS) señalaron que el cardenal hizo un llamado a buscar justicia con responsabilidad y agregaron que quienes han emprendido acciones legales no están motivados por el odio, sino que por un deseo de justicia y verdad. Naranjo remarcó que no se puede desprender de los dichos del prelado un llamado a evitar más denuncias en tribunales.

En tanto, la diputada Laura Soto (PPD) se mostró incrédula ante las declaraciones aparecidas en la prensa. La parlamentaria señaló que de ser correctos los dichos de monseñor Errázuriz, sería frustrante para las familias de las víctimas que en un momento les dio una gran ayuda, ahora les de la espalda.

Para la parlamentaria la justicia es un valor intransable al que no se puede poner apellido, agregando que, si lo aparecido es correcto, monseñor Errázuriz debiera rectificar sus dichos.

REPUDIO A EXPRESIONES DE CARDENAL ERRÁZURIZ

En una visión discrepante, de extrema gravedad calificó la dirigencia de la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos (AFDD) las declaraciones formuladas por el prelado.

Viviana Díaz, presidenta de la AFDD, indicó que "el concepto de justicia no admite, como él sostiene, ni el odio ni la venganza, sino la necesaria realización de un derecho humano irrenunciable: el derecho a la justicia".

En una declaración pública, le solicitaron a Monseñor Errázuriz "que no use su nueva investidura para propiciar la impunidad".

En este sentido, la vicepresidenta de la AFDD, Viviana García, señaló que era una falta de respeto el poner a los familiares de detenidos desaparecidos "al mismo nivel de los victimarios".

Arzobispo: Primera Misa Como Cardenal

● Oficio en el santuario romano de Schönstatt.

Por Patricia Mayorga, Corresponsal

ROMA.— A pesar de la lluvia, que a ratos caía en forma persistente, el patio del santuario romano de Schönstatt fue ayer el sugestivo escenario para la primera misa pública oficiada en su nueva dignidad de cardenal por el arzobispo de Santiago, Monseñor Francisco Javier Errázuriz.

A pesar de su difícil acceso, ya que el santuario está ubicado en las afueras de Roma, en la calle Aurelia Antica —una de las vías que comunicaban la capital con las demás regiones del imperio romano—, numerosos fieles, sobre todo chilenos y alemanes, llegaron hasta allí para compartir un momento de gran espiritualidad con el nuevo cardenal.

En castellano y alemán, el cardenal Errázuriz, quien concelebró con los obispos chilenos Javier Prado y Cristián Caro, se refirió a su noviciado y a cómo se había acercado a Schönstatt.

Asimismo relató el modo, totalmente circunstancial, gracias al que pudo conocer al fundador del movimiento de Schönstatt, padre José Kentenich. A raíz de que una de las cuñadas del entonces joven Errázuriz no pudo viajar en avión desde Europa a América Latina, pues se encontraba en los primeros meses de embarazo, le regalaban a él los pasajes y de este modo logró llegar al lugar donde estaba el fundador.

"Pude estar con él dos semanas y gozar de su presencia y de su conversación. Yo sería otra persona si no hubiera estado con él. Son muchas las cosas que tengo que agradecerle al fundador, no las nombro porque yo creo en la Providencia Divina que dice que acabe ya toda esta introducción", dijo el cardenal, mientras la lluvia arreciaba.

En breve conversación con la prensa, el arzobispo de Santiago se refirió a lo que la Iglesia desea obtener de sus hijos: "Es algo que el padre Hurtado repetía muchas veces, o sea que en cada cristiano camine Jesús. Es decir que la gracia de ser hijo de Dios lo asemeje a Jesucristo de tal modo que cada uno se pueda preguntar: ¿Qué haría Jesús en mi lugar?".